

Fähigkeitsausweis Homöopathie SVHA

**Mitteilung des Schweizerischen Vereins
homöopathischer Ärztinnen und Ärzte SVHA**

SVHA
SCHWEIZERISCHER VEREIN
HOMÖOPATHISCHER
ÄRZTINNEN UND ÄRZTE



SSMH
SOCIÉTÉ SUISSE
DES MÉDECINS
HOMÉOPATHES

Eine interessante Möglichkeit für Hausärzte

Die Weiterbildungsordnung der FMH bietet neu die Möglichkeit, spezielle ärztliche Zusatzausbildungen, welche über rein instrumentelle Fertigkeiten hinausgehen, mit einem Fähigkeitsausweis abzuschliessen. Die Ärztekammer der FMH hat im September 1998 der Schaffung eines Fähigkeitsausweises Homöopathie zugestimmt. Dieser wird vom Schweizerischen Verein Homöopathischer Ärztinnen und Ärzte SVHA im Auftragsverhältnis verwaltet. Bis Ende 2000 sind 250 Fähigkeitsausweise verliehen worden. Die Träger/-innen derselben können zu Lasten der Krankenkassen, vorläufig nach Übergangstarifen, später nach speziellen Tarif-Med-Positionen, die homöopathischen Leistungen abrechnen.

Der SVHA ist ein 147jähriger Ärzteverein, der in allen Sprachregionen der Schweiz verankert ist. Die Homöopathie, ein phänomenologisch-erfahrungswissenschaftliches Heilsystem, ist vor 200 Jahren zur Praxisreife entwickelt und seither stetig ausgebaut worden. Es ist nicht a priori klar, welche Rolle sie unter den heutigen Bedingungen der Medizin spielen kann. Die praktische Erfahrung hat uns aber gezeigt, dass es innerhalb des Problemkatalogs, welcher vor allem auf der Ebene der Grundversorgung typisch ist, viele sinnvolle Indikationsgebiete gibt.

Wir haben vor 12 Jahren begonnen, den Stellenwert der klassischen Homöopathie im heutigen medizinischen Umfeld neu zu definieren und die entsprechende Ausbildung aufzubauen. Dabei gehen wir vom Leitbild des Hausarztes aus, welcher in seiner Praxis schwergewichtig mit der Homöopathie arbeitet, also einer Variante des Grundversorgers. Diese Idee liegt nahe, weil die klassische Homöopathie selber ein generalistisches Konzept ist. Im Austausch mit Bestrebungen

auf europäischer Ebene haben wir vor 11 Jahren Ausbildungsstandards und ein Diplom und 1998 ein zugehöriges Fortbildungsreglement eingeführt. Das Diplom SVHA hat die Vorlage für die Ausformulierung des Fähigkeitsprogramms SVHA hergegeben. Die Schweizerische Gesellschaft für Allgemein-Medizin SGAM befürwortet den Fähigkeitsausweis Homöopathie. Mit ihr besteht auf der Ebene der Fortbildung eine reguläre Zusammenarbeit.

Die Weiterbildung zum Fähigkeitsausweis Homöopathie SVHA ist berufsbegleitend konzipiert, erstreckt sich über 4(-5) Jahre und umfasst mindestens 400 strukturierte Kursstunden. Eine Prüfung nach den ersten zwei Jahren evaluiert die spezifischen Grundkenntnisse und -fertigkeiten. Im 3. und 4. Jahr liegt der Schwerpunkt auf der begleiteten Umsetzung in der eigenen ärztlichen Tätigkeit (Tutoriats- und Supervisionsgruppen). Den Abschluss bilden Falldokumentationen von eigenen Patienten. Ärzte/-innen, welche vor dem 1. Juli 1999 ihr Staatsexamen abgelegt haben, können von gewissen Erleichterungen, welche die Übergangsbestimmungen vorsehen, profitieren.

In Zusammenarbeit mit dem SVHA werden in Genève/Lausanne, Bern, Luzern, Zürich und Locarno durch regionale Ärztevereine Lehrgänge angeboten; Kursbeginn im Oktober 2001, teilweise später.

*Dr. med. Peter Klein,
Ausbildungskommission SVHA*

Auskünfte über das Fähigkeitsprogramm und die Kurse erteilt das Sekretariat SVHA, Postfach, 8914 Aegst a. A.
Fax: 01 761 12 07, Tel: 01 761 11 28
(nur dienstags)
www.swiss-homeopathy.ch

Attestation de formation complémentaire en homéopathie SSMH

Communication de la Société Suisse des Médecins Homéopathes SSMH

SVHA

SCHWEIZERISCHER VEREIN
HOMÖOPATHISCHER
ÄRZTINNEN UND ÄRZTE



SSMH

SOCIÉTÉ SUISSE
DES MÉDECINS
HOMÉOPATHES

Une possibilité de formation intéressante pour les médecins de famille

Depuis peu, le Règlement de formation postgraduée de la FMH offre la possibilité de valoriser par une Attestation de formation complémentaire (AFC) des formations spécifiques dépassant la simple compétence pratique. La Chambre médicale de la SSMH, en septembre 1998, a accepté la création d'une Attestation de formation complémentaire en homéopathie. La SSMH a été mandatée par la FMH pour fixer les conditions à l'obtention de l'AFC. C'est ainsi que 250 attestations ont été délivrées jusqu'à fin décembre 2000. Les détenteurs(trices) de ce titre sont autorisés(ées) à pratiquer, dans le cadre de l'assurance de base, selon un tarif actuellement provisoire, ultérieurement selon des positions tarifaires spécifiques du TarMed qui prennent en compte les prestations homéopathiques.

La SSMH est une société fondée il y a 147 ans, implantée dans toutes les régions linguistiques de Suisse. L'homéopathie, un système thérapeutique basé sur une démarche phénoménologique et empirique, a été introduite dans la pratique médicale il y a 200 ans et n'a cessé d'évoluer depuis lors. Sa place dans le système de soins actuel n'est pas définie d'emblée.

L'expérience nous a montré qu'il existe de nombreuses indications avantageuses dans l'éventail des situations cliniques typiques de la médecine de premier recours. Nous avons entrepris il y a 12 ans un travail de redéfinition du rôle de l'homéopathie classique dans le contexte médical actuel afin de mettre sur pied la formation adéquate. Ce travail s'est centré sur le profil du médecin de famille privilégiant la thérapeutique homéopathique dans sa pratique, une forme particulière donc de la médecine de premier re-

cours. Cette notion s'est imposée aisément par le fait que l'homéopathie classique défend par essence un concept généraliste. En concordance avec l'évolution sur le plan européen, nous avons élaboré il y a 11 ans des critères de formation ainsi qu'un diplôme et en 1998 nous avons introduit un Règlement de formation continue. Le diplôme SSMH a servi de modèle pour l'élaboration du règlement concernant le programme Attestation de formation complémentaire en homéopathie SSMH. La Société Suisse de Médecine Générale (SSMG) a donné son approbation à l'Attestation de formation complémentaire en homéopathie SSMH. Nous collaborons régulièrement avec elle sur le plan de la formation continue.

La formation complémentaire en vue de l'AFC est conçue de manière à accompagner la pratique, elle s'étend sur une durée de 4 (-5) ans et inclut au moins 400 heures de cours. Un examen évalue les connaissances de base et le savoir-faire spécifiques après 2 ans. La 3^e et la 4^e année, l'accent est mis sur la mise en pratique des connaissances, soutenue par des groupes d'études gérés par un tuteur ou un superviseur. Une présentation de cas personnels de patients conclut la formation. Les médecins qui ont passé leur diplôme de médecine avant le 1^{er} juillet 99 peuvent bénéficier de certains allégements prévus par les dispositions transitoires.

Des cours sont proposés, en collaboration avec la SSMH, à Genève/Lausanne, Berne, Lucerne, Zürich et Locarno par les associations homéopathiques locales; début des cours en octobre 2001 sauf indication particulière.

*Dr Peter Klein,
Commission de formation SSMH*

Des compléments d'information sur les cours et le programme AFC peuvent être obtenus auprès du Secrétariat SSMH, case postale, 8914 Aeugst a. Albis
Fax: 01 761 12 07, Tél. 01 761 11 28 (seulement le mardi), www.swiss-homeopathy.ch